

Masahuat y las migraciones

Masahuat and Migration



Elsa Ramos
elsa.ramos@utec.edu.sv
ORCID: 0000-0003-0448-5888
Universidad Tecnológica de El Salvador

Recibido: 17 de agosto de 2022
Aceptado: 30 de noviembre de 2022

DOI: <https://doi.org/10.5377/entorno.v1i73.15664>
URI: <http://hdl.handle.net/11298/1273>

Resumen

Masahuat es un municipio que ha sido calificado en estado de extrema pobreza, el cual, a pesar de todos los programas implantados, no ha logrado superar esa categoría. También se le puede caracterizar como un municipio expulsor de población, en donde el 77,2 % manifestó tener parientes en el exterior, y de estas, un 40,2 % recibe remesas. Las causas de la migración en este municipio, al igual que en todo el país, han evolucionado de acuerdo con cómo cambian la situación socioeconómica y medioambiental. Se puede afirmar que la causa fundamental de la migración es el factor económico (pobreza, falta de empleo, falta de oportunidades para los jóvenes y otros), la reunificación familiar, la pérdida de cosechas generadas por el cambio climático y, de hace muy poca data, la violencia social de las maras/pandillas.

Palabras clave

Masahuat, Santa Ana, El Salvador – Emigración e inmigración – Estados Unidos de América Migración humana. Masahuat, Santa Ana, El Salvador – Condiciones económicas. Aspectos socioeconómicos.

Abstract

The municipality of Masahuat has been classified as being in a state of extreme poverty, and which has not been able to overcome that category in spite of all the programs that have been introduced. In order to carry out this research work, an exploratory, transversal and descriptive method was applied. This municipality can also be characterized as a one that forces people out, where 77.2% stated that they have relatives abroad, and of these, 40.2% receive remittances. In this municipality, as in the entire country, the causes of migration, have changed according to how the socioeconomic and environmental situation have evolved. It can be asserted that the economic factor (poverty, lack of employment, lack of opportunities for young people and others), represents the fundamental cause of migration, [along with others like] family reunification, loss of crops as a result of climate change and, according to very recent data, the social violence of the maras/gangs.

Keywords

Masahuat, Santa Ana, El Salvador – Emigration and immigration – United States of America. Human migration. Masahuat, Santa Ana, El Salvador – economic conditions. Socioeconomic aspects.

Introducción

Este artículo se redacta a partir de los datos obtenidos para el informe general realizado de la investigación “Diagnóstico situacional del municipio de Masahuat, durante el 2019, pero que no fue publicada sino hasta el 2020, como consecuencia de la parálisis en que entró el país por la declaratoria de pandemia de la COVID-19, de tal suerte que los datos que se presentarán son totalmente inéditos, pero en versión resumida de los resultados del trabajo de campo, de los hallazgos y de las recomendaciones realizadas.

La investigación “Diagnóstico situacional del municipio de Masahuat” se trabajó de forma conjunta con la Fundación Ayuda en Acción y la alcaldía municipal de Masahuat.

La Fundación proporcionó el transporte al interior del municipio, pues algunos cantones y caseríos se encuentran a más de 1.200 msnm, y solo puede ingresar con transporte de doble tracción (4x4), de lo contrario, hubiera sido muy difícil acceder. Además, corrieron con los gastos de los desayunos, almuerzos y refrigerios para el equipo de los ayudantes de investigación y la investigadora responsable del proyecto de la Universidad Tecnológica de El Salvador (Utec).

El objetivo de la Fundación era obtener datos suficientes sobre la migración en el municipio, para en el futuro mediano implementar programas de ayuda a las comunidades, mejorar las condiciones de vida de los cantones y caseríos con mayores índices de migración y posiblemente de pobreza y con ello evitar los flujos migratorios irregulares.

La alcaldía de Masahuat organizó toda la logística de la visita del equipo de investigación Utec para realizar encuestas y entrevistas a informantes clave; para ello contactó con los líderes comunales que acompañaron en todos los recorridos de cantones y caseríos, asimismo, proporcionaron transporte de doble tracción. El objetivo de la alcaldía era beneficiar a la población

de los diferentes cantones y caseríos del municipio y con ello mejorar las condiciones de vida de esta.

La Utec aportó un equipo de investigación compuesto por alrededor de quince ayudantes de investigación y una investigadora; facilitó el transporte para el traslado desde San Salvador hasta el municipio de Masahuat y aportó los viáticos para el equipo de investigación y el conductor asignado la conductora asignada.

La Utec, dentro de sus objetivos, tuvo no solo realizar la investigación y hacer el informe final, sino contribuir a que los resultados obtenidos no se queden como un informe más, para que lo lean los especialistas en el tema. El punto era que los resultados se transformaran en acciones concretas, de beneficio para la población, aunque no la implementará la institución misma. El informe final no fue publicado, por la contingencia impuesta por la declaratoria de pandemia a escala nacional y global que provocó el cierre obligatorio de la institución y la migración al teletrabajo.

Entre los resultados más importantes se pueden mencionar los siguientes:

1. Los flujos migratorios en el municipio de Masahuat son de larga data, se inician en pleno auge de la guerra civil.
2. Masahuat es un municipio expulsor de su población, en donde el 77,2 % de la población expresó que cuenta con parientes cercanos en el exterior.
3. La población migrante masagüeña (masahueña)¹ se encuentra diseminada en la mayor parte del territorio estadounidense, principalmente en Arkansas, California (Los Ángeles) y Virginia.
4. A pesar de todos los programas de apoyo implementados en el municipio, pareciera ser que las condiciones de vida de la población en general no han mejorado sustancialmente y, por ello, los flujos migratorios continúan.

1 *Masagüeños o masahueños*, gentilicio usado de forma indistinta para referirse a los habitantes del municipio de Masahuat.

Ficha técnica	
Título de la investigación	“Diagnóstico situacional de las migraciones en el municipio de Masahuat”
Equipo de investigación:	Elsa Ramos
Línea de investigación:	Migraciones
Área de conocimiento:	Ciencias Sociales
Tipo de estudio:	Multimodal, transversal y descriptivo
Técnicas e instrumentos:	Cuestionario, guía semiestructurada para entrevistas, observación
Muestra o participantes	505 cuestionarios
Fecha de realización:	Febrero a julio de 2019
Alcance geográfico:	Municipio de Masahuat
Objetivos:	<p>Objetivo general Realizar un diagnóstico general sobre la situación de las migraciones en el municipio de Masahuat.</p> <p>Objetivos específicos</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Definir el porcentaje de familias que tienen parientes cercanos que son migrantes. 2. Determinar a qué estados y ciudades de Estados Unidos han emigrado los masahueños. 3. Determinar cuántas familias reciben remesas y en qué las usan. 4. Explorar si en el municipio hay personas desplazadas por violencia social.
Beneficiarios: (Grupos de interés del estudio)	La población y la alcaldía del municipio de Masahuat, y la Fundación Ayuda en Acción, ya que con los resultados podrán proyectar planes y estrategias de desarrollo que beneficien a las comunidades, que se promueva entre los jóvenes proyectos para que no emigren y, que si lo hacen, no sea de forma irregular, promover programas de ayuda a las personas deportadas.

Caracterización del municipio de Masahuat

El municipio de Masahuat tiene una extensión territorial de 71.23 km². Desde el punto de vista administrativo pertenece a la microrregión de Metapán. El municipio siempre ha contado con una población relativamente pequeña. Así, para el año de 1956 tenía 2.865 habitantes; para el 2001, tenía 5.553 (Sibasi, 2001), y, según los

datos del censo de población del 2007, la población fue de 3.393, es decir, en lugar de crecer como se esperaba disminuyó y no se conocen las causas.

De acuerdo con los datos presentados por el Plan de Desarrollo Territorial (PDT), el municipio de Masahuat está limitado de la siguiente forma: al norte, por el municipio de Santa Rosa Guachipilín; al este, por el

municipio de Nueva Concepción (departamento de Chalatenango); al sur, por el municipio de Texistepeque (departamento de Santa Ana); y al oeste, por el municipio de Metapán.

Tabla 1. Información territorial básica del municipio de Masahuat

Descripción	Municipio de Masahuat
Superficie	71.23 km ²
Porcentaje planicies	6,9 %
Población total proyectada 2006	5.392 habs.
Población urbana proyectada 2006	713 habs.

Nota: PDT

Como se observa en la tabla 1, la superficie plana del municipio de Masahuat es apenas un 6,9 % de su territorio, equivalentes a 359 ha, que se explica

por la cantidad de cerros que existen en el territorio municipal, como se observa en la tabla 2.

Tabla 2. Cerros y montañas

Nombre del cerro	msnm
El Infiernillo	n/d
Malacatepeque	783
Masahuat/Cerrón	1.008
Las Mesas	n/d
Colorado	664
El Muñeco (Chilín de Argueta)	1.167
Los Tobías	n/d
La Peñona	n/d
La Ruda	n/d
El Capullo-Teosinte	1.131
El Carrizal	946

Nota: Tabla propia, con datos de diferentes fuentes.

Masahuat es un municipio rico en fuentes de agua. Entre los ríos que lo atraviesan se pueden mencionar los siguientes: Lempa, Desagüe, Agua Fría, El Tule, El Palmo, El Coyolito, Agua Zarca, El Salitre, Honduras y La Mina. Durante el trabajo de campo se logró observar que cuenta con cantidad considerable de ojos de agua, que normalmente están ubicados entre las

raíces de grandes árboles y es el agua que utilizan los pobladores para cocinar y beber. Estos “ojos de agua” están poblados de batracios, tortugas y caracoles; se desconoce si estas especies producen algún tipo de contaminación del agua y que a la larga pueda incidir en el estado de salud de las personas. Es de hacer notar que la mayoría de los cantones y caseríos cuentan con

servicio de agua por cañería. Sin embargo, hay malas prácticas en el uso de agua, pues muchos habitantes usan de forma desmedida el abastecimiento, dejando los chorros abiertos toda la noche para que se rieguen sus patios, cuando el objetivo de la alcaldía era proveer de agua a los habitantes y sobre todo evitar que las mujeres invirtieran gran parte de su tiempo en cargar agua para sus casas. En una visita de campo que se realizó, el casco urbano estaba ya sin agua. Los pobladores entrevistados expresaron que era la primera vez que sucedía en todo el tiempo que les habían proveído del servicio de agua por cañería.

La actividad económica está centrada principalmente en la agricultura y la ganadería. Se cultiva principalmente maíz, frijol, maicillo y a muy poca escala el cacahuate. Los tres primeros cultivos, en general se puede afirmar que son de sobrevivencia y no para la venta al mercado. En cuanto el cacahuate, se procesa de forma artesanal y según se observó es para el mercado local. Dentro de la ganadería, es ganado vacuno para ordeño y equinos. Hay buenos hatos de ganado lechero, pero el procesamiento de la leche para producir lácteos no está desarrollado y muchos entrevistados expresaron que la leche la llegan a recoger todos los días después del ordeño.

Figura 1. Mapa y plano de Masahuat



Nota: <https://es.db-city.com/El-Salvador--Santa-Ana--Masahuat>

De acuerdo con declaraciones del representante de la FAO en el país, Alan González, en conocido matutino nacional, expresaba que el territorio de El Salvador está enclavado en el centro del corredor seco mesoamericano,² y casi todo el territorio forma

parte de ese corredor, razón por la cual es más propenso a ser afectado, ya sea por el Niño o la Niña (ENOS).³ También, es uno de los países más vulnerables ante el cambio climático, ocupando el lugar 11 en el mundo.

- 2 De acuerdo con el Cesta (2019), el término *corredor seco*, aunque apunta a un fenómeno climático, tiene una base ecológica: define un grupo de ecosistemas que se combinan en la ecorregión del bosque tropical seco de Centroamérica, que inicia en Chiapas, México; y, en una franja, abarca las zonas bajas de la vertiente del Pacífico y gran parte de la región central premontaña (0 a 800 msnm) de Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y parte de Costa Rica (hasta Guanacaste); en Honduras, además, incluye fragmentos que se aproximan a la costa del Caribe.
- 3 El Instituto Meteorológico de Costa Rica indica que El Niño-Oscilación del Sur (ENOS) es un fenómeno natural que implica temperaturas oceánicas fluctuantes en el Pacífico ecuatorial. El fenómeno El Niño se refiere a la interacción climática océano-atmósfera a gran escala, asociada a un calentamiento periódico (que es recurrente y se repite) de las temperaturas de la superficie del mar (TSM), extendiéndose en todo el océano Pacífico ecuatorial central y el Pacífico este-central (aproximadamente entre la línea de fecha y 120 °W).

Figura 2. Corredor seco centroamericano

Áreas incluidas en el Corredor Seco de Centroamérica

■ Corredor Seco Centroamericano y Arco Seco de Panamá



*El criterio utilizado para la delimitación del corredor está basado en las zonas cuya época seca es mayor a cuatro meses

Fuente: FAO

BBC

Nota: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-48186820>

El Salvador forma parte del Corredor Seco mesoamericano. De acuerdo con el CESTA (2019), son 25 municipios los que se encuentran afectados potencialmente en grado severo por la sequía. Uno de esos municipios es el de Masahuat, en su parte noroeste.

El CESTA (2019) informa que el 4 % del territorio de El Salvador está clasificado con un grado severo de sequía y que esta sequía abarca a 25 municipios del país, entre estos el municipio de Masahuat en su zona noroeste. 193 municipios más están también dentro del rango de sequía alta y de sequía baja, es decir, la mayor parte del territorio salvadoreño sufre algún tipo de sequía.

Encontrar datos frescos sobre la situación de la pobreza en el municipio de Masahuat es tarea ardua. Los primeros datos obtenidos fueron los reflejados en

el Mapa de la pobreza, editado por FISDL allá por el año 2005; el más cercano en el tiempo es el Mapa de Pobreza Urbana y Exclusión Social de Flacso, Minec y PNUD (2010).

En este último, se refleja la situación de pobreza del casco urbano del municipio, es decir de El Centro y El Progreso. El barrio el Centro tiene un total de 62 hogares y la colonia El progreso, 61 hogares. El primero tiene un 38,7 % de hogares en pobreza, y el segundo, un 31,1 %. Del año 2010, cuando fue publicado ese estudio, no se encontraron datos más recientes, ni del área urbana ni de la rural.

De acuerdo con datos del FISDL-FLACSO (2005), Masahuat es considerado como un municipio en extrema pobreza, en donde la tasa de pobreza extrema en los hogares es del 48,2 % y la tasa de pobreza extrema total es igual a un 77,7 %, datos muy preocupantes y

que dan luces para comprender que quizá es una de las causas por las cuales sus pobladores tienden a migrar es la pobreza que prevalece en el municipio, es decir, la migración sería una opción de sobrevivencia para el que migra y para sus familias que se quedan en el país. A continuación, se presentan las tablas 1, 2 y 3, que de alguna forma reflejan la distribución espacial de los cantones y caseríos del municipio de Masahuat, así como la cantidad de población total y por sexo y el número de casas habitadas. Si se observa detenidamente cada una de estas tablas se encontrará que no hay una constante entre el número de caseríos, los nombres y, además, se denota que hay por lo menos dos caseríos que existen solo de nombre, pero

ya están deshabitados. En el caso urbano, ha surgido una nueva colonia que es la de Agua Zarca.

Según los testimonios del alcalde y de las promotoras sociales que acompañaron en el trabajo de campo, el caso urbano en los últimos años ha crecido en número de personas (familias) y de casas, que han emigrado de los caseríos porque sus parientes emigraron a los Estados Unidos, lo que les ha permitido construir modernas casas en el casco urbano. Aunque estas personas prosiguen desarrollando sus labores agropecuarias, se pudo observar casas deshabitadas en diferentes caseríos, pero los aperos de trabajo siguen colocados en las paredes de forma ordenada y no son objeto de robos.

Tabla 3. División Político-Administrativa de Masahuat

Cantón	El Carmen	Honduritas	La Joya	La Ruda	San Sebastián	Barrios/ Colonias
Caseríos	El Carmen	Honduritas	La Joya	La Ruda	San Sebastián	Barrio El Centro
	Agua Fría		Chilín de Argueta	El Zapotillo	Las Almohadas	Colonia El Progreso
	Cerro Las Flores		El Rodeo	La Rudita	Los Tablones	
	Col. Zacamil			El Carrizal		
				Los Sandovalés		
			Piletas			

Nota: PEP. Elaboración propia con datos de la Alcaldía Municipal de Masahuat. 2014.

Tabla 4. Población del municipio de Masahuat (2017)

CANTÓN	CASERÍO	FAMILIAS	HOMBRES	MUJERES	POBLACIÓN
Casco Urbano	Casco Urbano	169	273	283	556
	Col. Agua Zarca	36	62	72	134
El Carmen	El Zacamil	19	33	35	68
	Cerro Las Flores	34	65	69	134
	El Carmen	42	80	69	149
	Agua fría	34	65	67	132
Honduritas	Honduritas	66	78	75	153
	El Altillo	10	40	38	78
La Joya	La Joya	46	94	82	176
	Chilín de Argueta	27	55	63	118
	El Rodeo	35	95	84	179
	Las Pullas	---	---	---	---
	Monte Verde	12	13	14	27

La Ruda	La Ruda	55	84	104	188
	El Zapotillo	41	97	83	180
	La Rudita	26	60	49	109
	El Carrizal	60	110	121	231
	Los Sandoval	18	35	36	71
	Piletas	9	22	22	44
San Sebastián	San Sebastián	67	137	119	236
	San Sebastián Arriba	---	---	---	---
	Almohadas	53	100	94	194
	Los Tablones	22	44	41	85
TOTAL		881	1.642	1.620	3.262

Nota. Censo 2017 de Minsal.

Tabla 5. Censo de población y de casas de Masahuat

CANTÓN	COMUNIDAD	HABITANTES	CASAS HABITADAS
Casco Urbano	Casco Urbano	569	169
	Col. Agua Zarca	134	36
El Carmen	El Zacamil	70	19
	Cerro Las Flores	137	34
	El Carmen	145	55
	Agua Fría	131	34
Honduritas	Honduritas	391	100
	El Altillio	n/p	n/p
La Joya	La Joya	138	49
	Chilín de Argueta	286	47
	El Rodeo	166	36
	Las Pullas	0	0
	Monte Verde	--	--
	La Ruda	175	55
La Ruda	El Zapotillo	145	46
	La Rudita	94	26
	El Carrizal	199	75
	Los Sandoval	61	18
	Piletas	38	9
San Sebastián	San Sebastián	255	67
	San Sebastián Arriba	0	0
	Almohadas	194	53
	Los Tablones	83	83
	Total	3.411	1.021

Nota: Alcaldía de Masahuat, 2019.

Causas de la migración en el municipio de Masahuat

Desde tiempos remotos los seres humanos han migrado por diferentes causas, pero quizá la causa más frecuente es la búsqueda de mejores condiciones de vida. En el caso de El Salvador, de acuerdo a los datos oficiales del Gobierno, así como de diferentes estudios, la causa principal de las migraciones están relacionadas con

la situación económica del país y de sus habitantes, por ende, la reunificación familiar, diferentes tipos de violencia y el cambio climático, que las personas lo asocian más como una causa económica, que a la larga sí lo transforma en problemas económicos, cuando los agricultores pierden sus cosechas, ganado y otros, pero el origen son los fenómenos naturales que se transforman en desastres por la alta vulnerabilidad del país.

Tabla 6. Causas de la migración

Causas	Frecuencia
Económicas	319
Guerra civil	29
Reunificación familiar	22
Violencia social generada maras/pandillas	17
Cambio climático/sequías	4
Violencia intrafamiliar	3
Otros: Trabajo religioso, ganas, hijo sufría discriminación, por estudios. Ilusión de vivir en los EUA.	8

Así, la tabla 6 refleja que 319 personas expresaron que la causa por la que sus parientes migraron fue económica, pero se quiso profundizar en cuáles eran específicamente esas causas económicas, y el resultado fue el siguiente:

- buscar una mejor calidad de vida económica para ellos y su familia;
- falta de trabajo en la zona; la economía y que todo está más caro;
- falta de oportunidades y desempleo en la zona;
- querer ayudar a la familia, pero se *zocaron* y se fueron;
- oportunidad de trabajo;
- la vida es complicada en El Salvador y el trabajo no es bien pagado;
- de ver la pobreza querían salir adelante, ya que su familia es enferma (madre diabética y padre con derrame) y debían ayudarles;
- necesidades económicas y deudas;
- falta de trabajo digno;
- problemas de expropiación de tierras de parte del banco;

- búsqueda de un nivel económico estable;
- tener una mejor calidad de vida; pobreza extrema;
- mala paga en el trabajo;
- falta de empleo, no suplían las necesidades básicas;
- imposible vivir de la agricultura

Con las respuestas mencionadas, se puede observar las diferentes facetas de las necesidades económicas que las personas que migran están tratando de solventar, desde la falta de empleo, falta de oportunidades, por enfermedad, deudas, lo que refleja el impacto de la ausencia de políticas públicas locales y nacionales, que les permitan a las personas poderse desarrollar, obtener trabajos decentes y no verse obligados a abandonar sus comunidades.

Los datos que a continuación se presentan refuerzan la visión de pobreza extrema en que está sumido el municipio de Masahuat. Estos datos fueron extraídos de los indicadores de los 262 municipios sobre desarrollo humano y los ODM (PNUD, 2006).

50 municipios con menor desarrollo humano Masahuat

Ranking: 21

Esperanza de vida: 69.6 años (mientras a escala nacional la esperanza de vida es de 70.12 años)

Tasa de matriculación combinada: 60.2

Alfabetismo adulto: 55,3 %

PIB per cápita: 1.794

50 municipios con un índice más alto de pobreza (IPH) Masahuat

Ranking: 7

Niños menores de 5 años con peso insuficiente: 15,0 %

Analfabetismo adulto: 44,7 %

Población que se estima que no vivirá hasta los 40 años: 12,5 %

IPH: 31.6

50 municipios con las tasas más altas de extrema pobreza Masahuat

Ranking: 16

Hogares en extrema pobreza: 48,2 %

Brecha de pobreza: 45.2

IDH: 0.598

IPH: 31.6

50 municipios con los porcentajes mayores de hogares receptores de remesas Masahuat

Ranking: 37

Hogares que reciben remesas: 41.2

Total de remesas US\$: 31.354

Remesas mensuales por hogar: 95.0

Remesas como porcentaje de ingreso familiar: 22,2

50 municipios con las tasas más bajas de alfabetización de los jóvenes de 15 a 24 años Masahuat

Ranking: 15

Tasa de alfabetización: 80.8

50 municipios con los porcentajes más altos de población con acceso a una fuente mejorada de agua Masahuat

Ranking: 42

Acceso a fuente de agua mejorada: 71,4 %

50 municipios con los porcentajes más bajos de población con acceso a saneamiento mejorado

Ranking: 11

Porcentaje: 51,5 % de población con acceso a saneamiento mejorado

La segunda causa más mencionada es que los compatriotas migraron a causa de la guerra civil (1980-1992). Lo primero que salta a la vista es que la migración en Masahuat es de larga data, correspondiendo a la tercera etapa señalada por el IDHES 2005 (PNUD, 2005).

Esta causa la mencionaron 29 personas, y las expresiones usadas fueron las siguientes:

- la guerra
- conflictos de la guerra
- después de la guerra
- el hermano se fue para (durante) la guerra
- huir de la guerra
- los problemas de la guerra
- traumas de la guerra
- la guerra, ya que los reclutaban y eso no le gustaba a la familia
- se fueron huyendo de la guerra porque lo que vivían aquí era muy feo y la fuerza armada los perseguía
- se fueron pequeños cuando estaba aún la guerra en El Salvador y la violencia afectó a la muchacha

La reunificación familiar como causa fue mencionada en 22 ocasiones (ver las frases utilizadas):

- por reunirse con seres queridos
- a la mujer la mandó a traer su actual esposo
- una se acompañó con un residente
- porque el hombre la sonsacó que se fuera
- se quedó sin mamá, y el papá la mandó a traer
- el novio se la llevo
- su padre se fue ilegal, pero sus hijos se fueron legales
- también dos del grupo de mujeres se fueron por una relación de noviazgo
- tenía a su esposo allá

Una de las causas que recién surge en el municipio es el de la violencia social generada por los grupos delincuenciales de las llamadas maras/pandillas. La mayoría de las personas con las que se tuvo la oportunidad de conversar informalmente y los mismos líderes comunitarios niegan que existan esos grupos en el municipio, pero otros expresaron que hace poco tiempo ha empezado a aparecer que llegan del municipio de Texistepeque, pero que no hacen “nada”. Sin embargo, algunos habitantes del caserío San Sebastián y Las Almohadas (Cantón San Sebastián), afirmaron que si estaban estos grupos; el caserío La Ruda, se detectaron “postes”, es decir, muchachos que están atentos a lo que pasa en las comunidades y les informas a sus jefes de la mara, ya en el caserío San Tiburcio (aunque cabe aclarar que este caserío pertenece a la jurisdicción del municipio de Texistepeque) era clara la presencia de esos, a uno de los ayudantes de investigación, trataron de quitarle su teléfono celular, porque tomo algunas fotografías.

Se pudiera inferir que la renuencia de los habitantes del municipio a decir claramente que sus parientes migraron por la amenaza creciente de esos grupos delincuenciales, es porque les da vergüenza aceptar que existen estos grupos y porque quizá son parientes suyos, o bien podría ser porque están obedeciendo a la amenaza de “ver, oír y callar”.

Las expresiones más utilizadas que denotan la presencia de estos grupos delincuenciales son las siguientes:

- acoso policial
- amenazas
- la querían reclutar (los grupos de maras)
- por problemas que tuvo y peligraba su vida
- amenazas de pandillas
- por el acoso de las pandillas
- porque a uno de ellos le mataron a un hijo y tomo esa decisión
- por miedo a la violencia
- amenazas y violencia
- por situación de pandillas y amenazas, querían obligar a su hermano a meterse a la pandilla y no quiso

La otra causa de migración que se señalará es la causada por el cambio climático. Aunque solo fueron cuatro los casos, es importante tomarlos en cuenta, dada la crisis medioambiental por la que atraviesa el planeta entero.

Para finalizar, sobre las causas de la migración se hará mención del cambio climático como factor expulsor. De la experiencia de otros trabajos de campo para diferentes investigaciones se logró detectar que las personas migrantes no relacionan el factor cambio climático y migración, como se afirma en el trabajo “Migración y cambio climático” (Ramos, 2018), es decir, que migran por lo económico se ha convertido en un cliché, pero lo económico es bastante amplio. Por ello, cuando se les pregunta por qué migraron, se prefiere respuestas abiertas, no se hacen escalas de Likert, que esconden los pequeños detalles, que generan nuevas visiones de por qué las personas migran en el país.

Así, aunque solo hayan sido cuatro personas las que mencionaron ese factor, los enumeramos a continuación:

1. por la pérdida de la sequía
2. cuatro años de sequía
3. no sirven las cosechas
3. sequía
4. seis años de sequías

Tabla 7. *¿Hay algún miembro de su familia que migró?*

Respuesta	Frecuencia	%
Sí	390	77,2
No	115	22,8
Total	505	100,0

En la tabla 7, se deja constancia del objetivo principal de determinar el índice de familias que cuyos parientes han migrado. El municipio de Masahuat, según el Censo de Población y Vivienda del año 2007 (Digestyc, 2008), contaba con un total de 3.393 habitantes y 758 hogares. Si se toman estos datos como referencia

por ser oficiales, se observa que se logró pasar el cuestionario a 505 familias, que equivalen a un 66,62 % del total de familias.

Lo anterior es indicador de que los flujos migratorios de masahueños hacia los EUA es fuerte y que dicho flujo no tiene por el momento indicios de que vaya a parar. En el período que se hizo el trabajo de campo estaban aún en auge las llamadas “caravanas” de migrantes, ya no necesariamente organizadas desde El Salvador, sino que desde Honduras. De sobra es conocido, a través de los MCS, que las personas migrantes salvadoreñas se integraban a esas caravanas para

supuestamente viajar en mayor cantidad y tener una sensación de “seguridad” en el tránsito por Guatemala y México.

Cabe señalar también que, en las diferentes jornadas del trabajo de campo, siempre nos enterábamos de que alguna persona de la comunidad se había ido, es decir, migró. Las personas, habitualmente, para indicar este hecho dicen “fulanito o menganito se fue para el Norte”. Es decir, los habitantes del municipio están en constante proceso de migración individual, aunque se detectaron algunos casos de familias completas que han migrado.

Tabla 8. *¿En qué país, estado y ciudad residen sus parientes?*⁴

Ciudades de residencia	N.º de veces mencionada
Arkansas	171
Nevada	11
Reno	11
Las Vegas	2
Virginia	16
New York	13
Ohio	10
Columbus	2
California	8
Los Ángeles	22
San Francisco	11
Long Beach	1
Chicago	6
New Jersey	5
Georgia	2
Atlanta	5
Utah	3
Maryland	3
Kansas	3
Texas	3
Irving	2
Dallas	2
Houston	11
Carolina ¿?	2
Oklahoma	2

4 Se toma en cuenta la cantidad de veces que el nombre de una ciudad o estado es mencionado por las personas encuestadas.

Indiana	2
Miami	2
Washington DC	1
Massachusetts	1
Boston	6
Iowa	1
EE. UU.	42
N/S	25
Guatemala	2
Canadá	2

De la tabla 8, se desprende que la población masahueña, por la larga data de migración que tiene, está diseminada en varios estados y ciudades de los Estados Unidos de Norteamérica, pero el núcleo principal está radicado en el estado de Arkansas.

No menos importante es indicar que, del total de familias que expresaron que tenían parientes fuera del país, el 40,2 % recibe remesas, que en la mayoría de los casos son invertidas en la compra de la canasta básica, medicina y pago de los ser vicios básicos de la unidad familiar.

Hallazgos

- Masahuat es un municipio expulsor permanente de su población. Durante el trabajo de campo realizado, se observó que, en la mayoría de las visitas que se realizaron, al menos una persona había migrado en la semana.
- Muchas familias construyen sus casas en terrenos que no son de su propiedad, desconocen quienes son los dueños. Algunos hablan de que antes de la guerra civil (1980 -1992), el lugar en donde habitan era una hacienda, que no conocen a la persona dueña del lugar; no muestran ningún temor a ser desalojados.

- Los hombres de las comunidades rurales aún no han perdido la tradición de construir personalmente sus casas de habitación, generalmente son de adobe simple.
- En el caserío La Ruda, se pudo observar que el techo de una de las casas colgaba una mazorca de maíz bastante grande. Al preguntarles a los habitantes por qué tenían esa mazorca colgada, explicaron que era para que se secase bien y que la dejaban cerca de la cocina para que el maíz no tomará plaga. Pero lo importante de señalar es que no era maíz del que les entrega el Gobierno a los agricultores, sino que es maíz nativo, que llaman “languenito”.⁵ Lo anterior, se podría utilizar para desarrollar un programa de recuperación de las conocidas como semillas criollas.
- Dentro del municipio, se detectó la presencia de maras. No se conoce en qué medida se han apoderado de este, pero es evidente su presencia a través de los “postereros”. Los caseríos en donde es cierto esto son La Ruda, San Tiburcio (pertenece al municipio de Texistepeque) y Las Almohadas.
- Hay un claro clientelismo político hacia el partido que en este momento está ocupando la alcaldía.

5 *Languenito*: Término utilizado para nombrar a una especie de maíz criollo cultivada en el municipio de Masahuat. Se investigó el origen etimológico del término en náhuatl, pero no se encontró ninguna referencia.

- f) No hay espacios de recreación que no sean las márgenes del río Lempa y el balneario de Apuzunga.
- g) Las personas que reciben remesas y los de mayores ingresos monetarios, en general prefieren viajar hasta el municipio de Santa Ana a realizar sus comprados, dicho viaje también lo toman como una forma de paseo.

El gobierno municipal, que ya tiene tres períodos en la alcaldía de Masahuat, ha realizado una inversión millonaria para construir listados de concreto que conducen a los diferentes cantones y caseríos, a fin de que las personas puedan trasladarse de forma más fácil, segura y rápida al casco urbano a realizar sus comprados, trasladar sus enfermos a la unidad de salud, o los hospitales más cercanos; los pobladores no lo ven con buenos ojos. Expresaron que esa obra no les generó trabajo para las comunidades y que los habitantes, por ser de escasos recursos, no pueden comprar un transporte que tenga doble tracción, porque las cintas son tan sinuosas e inclinadas que, si no se cuenta con un vehículo con esas características, no puede transitar. Se observó que, ante la caída de fuertes tormentas, en donde el cinteado se llena de lodo y piedras, hasta ese tipo de vehículos no pueden transitar.

En la entrevista que se le realizó a la administradora de la unidad de salud de forma casual, se evidenció que ella, por iniciativa propia, ha separado los expedientes médicos de todas las personas que han migrado al exterior. Eso es un gran avance, pues al ponerlos en control nuevamente, el médico ya tendrá ese antecedente y así les pueda prescribir medicamentos adecuados a sus dolencias, ya que estando en EE. UU. normalmente se utilizan medicamentos de última generación y los que se usan en el país son más atrasados.

El gobierno de Salvador Sánchez Cerén promovió proyectos de crianza de tilapias en los municipios como una forma de garantizar alimento a las familias. Sin embargo, solo permitían que las tilapias crecieran

poco tiempo, que no alcanzaba para que llegaran a su etapa reproductiva. Promovían que se consumiera la tilapia, para hacerles entrega de nuevos alevines. Este accionar no permite que las comunidades desarrollen proyectos autostenibles y que los libere del asistencialismo y paternalismo de los gobiernos en turno. Al obtener sostenibilidad, sería una forma de garantizar la seguridad y soberanía alimentaria.

Recomendaciones

- a) Ya que el municipio de Masahuat forma parte del corredor seco de El Salvador y está en condiciones de sequía extrema en su parte noroeste, se recomienda que se practique la agroecología, bajo los principios propuestos por el CESTA, 2019: diversificar las parcelas con árboles frutales, forestales y forrajeros, uso de insumos locales, semillas criollas resistentes a diferentes condiciones climáticas, manejo ecológico del suelo, etc.
- b) Que la alcaldía de Masahuat gestione y promueva la organización de comunidades de masahueños, que residen en aquellas ciudades y estados de EUA, ante el Viceministerio de Salvadoreños en el Exterior, siendo la encargada directa la Dirección de Vinculación con Salvadoreños en el Exterior. El objetivo de estas organizaciones será fortalecer los vínculos de solidaridad entre los originarios del municipio de Masahuat; que en estas comunidades sería importante organicen eventos de recaudación de fondos para promover el desarrollo local sostenible y sustentable de sus comunidades de origen, dejando atrás el asistencialismo. Es decir, desarrollar las comunidades de oriundos masahueños sería también con el objetivo de obtener las llamadas remesas comunitarias o colectivas.
- c) En todo proyecto de ayuda por implementarse por la alcaldía o una ONG, la cooperación internacional debe de ser consultado y consensuado con las comunidades involucradas, para que los proyectos tengan éxito y que los habitantes se apropien de

estos, y se tenga la seguridad de que beneficiarán a la mayoría de los habitantes.

- d) Promover la apertura del bachillerato en la modalidad flexible para el cantón La Joya, en el caserío Chilín de Argueta (ubicado aproximadamente a 1.200 msnm), porque los jóvenes no pueden continuar sus estudios y con ello abrirse nuevas oportunidades.
- e) Que la alcaldía de Masahuat solicite a las diferentes compañías de cable que instalen una antena repetidora de señal para internet de forma gratuita, bajo la modalidad de la responsabilidad social empresarial. Esto daría la posibilidad de los estudios de bachillerato y de estudiar en la UES, en donde los jóvenes masahueños tienen ingreso gratuito y sin prueba de admisión por ser un municipio clasificado en extrema pobreza.
- f) Se recomienda dar cursos intensivos de cuidado a la naturaleza para evitar el proceso de deforestación y contaminación de la tierra y las aguas en el municipio. Se detectó un bosque grande de árboles de teca (*Tectona grandis*), que consumen el agua de los mantos freáticos superficiales, no generan cadenas alimenticias para las especies endémicas de la región; su madera es muy apreciada y valorada en el extranjero. Así, el precio de la teca cultivada en El Salvador al venderse por tronco cuesta entre US\$320.00 a US\$732.00. En el municipio de Masahuat, el precio de un tronco de árbol el precio que alcanza es de US\$5.00, lo que significa que los dueños de las parcelas sembradas con teca no están bien informados de los precios, no les dan mayores ingresos que los ayude a mejorar sus condiciones de vida y tampoco compensa todos los daños que genera al medioambiente su explotación. Será necesario en ese caso que los cultivadores de teca se asocien para buscar mejores precios de esa madera; si es posible, montar un pequeño aserradero (si es que hay suficiente producción), ya que, al consultar las páginas web en donde comercializar esta madera, los precios de la teca vendidos ya en tablones alcanzan un mejor precio; se podría buscar alguna

OSC que promueva el comercio justo, tanto a escala nacional como internacional.

- g) Que la alcaldía y ONG que trabajen en la zona promuevan la suspensión de la quema de los bosques (quizá aún originarios). Se entiende la necesidad de obtener más ingresos, pero están condenando el futuro. Muerte y desaparición de la flora y fauna endémica.
- h) Promover espacios de ocio sano. Las madres del casco urbano se quejan de que los jóvenes se entretienen en juegos electrónicos (las llamadas maquinitas). Hacer una encuesta o grupos focales para encontrar las propuestas de los jóvenes para el sano esparcimiento.

Conclusiones

1. Se puede asegurar que Masahuat es un municipio expulsor de su población, porque un 77,2 % afirmó tener parientes en el exterior. La migración en el municipio es de larga data, se inicia a partir de la guerra civil.
2. Las causas principales mencionadas para emprender el viaje, son las económicas, la guerra civil, la reunificación familiar y aparecen, pero en grado mucho menos, la violencia social generada por las pandillas.
3. Las personas migrantes del municipio de Masahuat, viven principalmente en el estado de Arkansas, en Estados Unidos de Norteamérica, y en menor medida en otros estados.
4. Es un peligro latente y quizá en pleno desarrollo el control territorial de los grupos delincuenciales llamadas maras/pandillas.
5. En Masahuat, a pesar de los diferentes proyectos de desarrollo local, no se denota un impacto fuerte que haya evitado que la mayoría de la población siga viviendo en pobreza.

Referencias

- Centro Salvadoreño de Tecnología Apropiable. (junio, 2019). Cambio climático: La lucha por la sobrevivencia. *Revista Econciencia*. <https://cesta-foe.org.sv/wp-content/uploads/2013/12/CORREDOR-SECO.pdf>
- Consejo Centroamericano de Procuradores de Derechos Humanos. (2008). *Políticas públicas regionales sobre la reducción de la pobreza en Centroamérica y su incidencia en el pleno disfrute de los derechos humanos: Informe Nacional El Salvador*. <https://www.corteidh.or.cr/tablas/27141.pdf>
- Datosmacro. (s. f.). *El Salvador - esperanza de vida al nacer*. Expansión. <https://datosmacro.expansion.com/demografia/esperanza-vida/el-salvador>
- Estudios, proyectos y planificación S.A. (2008). *Plan de desarrollo territorial para la región del Trifinio. Quinto informe: informe final*. http://sintet.net/images/bliblioteca_digital/Plan-de-desarrollo-territorial-para-la-regin-del-Trifinio-quinto-informe-final-Volumen-3.pdf
- Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, Programa El Salvador, Ministerio de Economía y Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo. (2010). *Mapa de pobreza urbana y exclusión social en El Salvador: Atlas. Localización de asentamientos urbanos precarios*. (Vol. 2). Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales. http://www.pnud.org.sv/2007/component/option,com_docman/task,cat_view/gid,253/Itemid,99999999/?mosmsg=Est%E1+intentando+acceder+desde+un+dominio+no+autorizado.+%28www.google.com%29
- Fondo de Inversión Social para el Desarrollo de El Salvador y Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales. (2005). *Mapa de pobreza: política social y focalización*. (Tom. 1). FISDL – FLACSO.
- Infogram. (s. f.). *Gentilicios de El Salvador*. <https://infogram.com/gentilicios-en-el-salvador-1g502y40n5l02jd>
- Instituto Meteorológico Nacional de Costa Rica. (2023). *ENOS*. <https://www.imn.ac.cr/enos>
- Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales. (2016). *Cuatro años continuos de sequía en El Salvador*. Centro de Información y Documentación del MARN. CIDOC Virtual. <https://cidoc.marn.gob.sv/documentos/cuatro-anos-continuos-de-sequia-en-el-salvador-2012-2015/>
- Organización Internacional para las Migraciones. (2019). *Informe sobre las migraciones en el mundo 2020*. https://publications.iom.int/system/files/pdf/wmr_2020_es.pdf
- Orgaz, C. J. (15 de mayo del 2019). ¿Qué es el Corredor Seco y por qué está ligado a la pobreza extrema en casi toda Centroamérica? *BBC News Mundo*. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-48186820>
- Unidad Ejecutora del Proyecto y Proyecto de Fortalecimiento de Gobiernos Locales. (2014). *Municipio de Masahuat: Departamento de Santa Ana. Plan estratégico participativo (PEP) 2015-2020*. <https://www.transparencia.gob.sv/instituciones/alc-masahuat/documents/103585/download>
- Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo. (2005). *Informe sobre desarrollo humano El Salvador 2005: Una mirada al nuevo nosotros. El impacto de las migraciones*. PNUD. https://www.sv.undp.org/content/el_salvador/es/home/library/hiv_aids/informe-sobre-desarrollo-humano-el-salvador-2005.html

Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo. (2006). *Informe 262: Indicadores municipales sobre desarrollo humano y objetivos de desarrollo del milenio*. PNDU. https://www.sv.undp.org/content/el_salvador/es/home/library/hiv_aids/informe-262--indicadores-municipales-sobre-desarrollo-humano-y-o.html

Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo y FundaUngo. (2010). *Almanaque 262: Estado del desarrollo humano en los municipios de El Salvador 2009*. http://www.pnud.org.sv/2007/component/option,com_docman/task,cat_view/gid,223/Itemid,99999999/?mosmsg=Est%E1+intentando+acceder+desde+un+dominio+no+autorizado.+%28www.google.com%29

Portal de Datos Mundiales sobre la Migración. (05 de febrero del 2021). *Una perspectiva global*. <https://migrationdataportal.org/es/themes/poblaciones-de-migrantes-internacionales>

Programa Regional de Investigación sobre Desarrollo y Medio Ambiente. 2020. Síntesis: Dinámicas de exclusión y degradación ambiental en El Salvador. Prisma. https://www.prisma.org.sv/wp-content/uploads/2020/02/Sintesis_Dinimicas_deExclusion_y_Degradacion_Ambiental.pdf

Ramos, E. (2018). *Migración y cambio climático*. Universidad Tecnológica de El Salvador. <https://www.utec.edu.sv/vips/uploads/investigaciones/investigacion80.pdf>

Reyes, M. (16 de agosto del 2018). FAO: El Salvador, el país más afectado por la sequía en C.A. *Elsalvador.com*. <https://historico.elsalvador.com/historico/510150/fao-el-salvador-el-pais-mas-afectado-por-la-sequia-en-c-a.html>